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证券代码：002625                     证券简称：光启技术 

光启技术股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                      编号：2025-002 

投资者关系活动

类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            ☑业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

其他:                 

参与单位名称 

中信证券、广发证券、招商证券、中信建投证券、东方证券、

国泰海通证券、华西证券、长江证券、财通证券、国元证券、

浙商证券、西部证券、国投证券、南方基金、永赢基金、光大

保德信基金、上银基金、泉果基金、红土创新基金、东兴基金

等 570位机构及个人投资者 

时间 2025年 5月 8日 15：30-16：30 

地点 进门财经 

上市公司接待人

员姓名 

董事长：刘若鹏博士 

董事兼总经理：栾琳博士 

董事：季春霖博士 

财务总监：奉平桃先生 

董事会秘书：周建林先生 

独立董事：赵琰女士 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

公司董事长刘若鹏博士向各位投资者介绍了中美航空航

天实力对比与挑战、超材料产业在航空航天领域的发展前景

与战略意义以及公司在超材料产业的领军地位。并结合公司

在超材料领域的技术积累、垂直产业链布局以及产业化成

果，向投资者阐述了公司2024年度及2025年第一季度的业绩

与经营成果。公司2024年度超材料业务实现收入15.52亿元，

同比增长21.69%，6年连增近11倍，其中超材料研发业务实现
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收入2.82亿元，同比增长超9倍；实现归属于上市公司股东的

扣除非经常性损益的净利润6.43亿元，同比增长18.47%，6年

连增近13倍。公司2025年第一季度实现营业收入3.72亿元，

同比增长15.96%；实现归母净利润1.51亿元，同比增长

10.82%；实现经营性净现金流3.26亿元，同比增长597.24%。 

2024年第四季度，公司加快了生产基地的建设进度，709

基地二期于2024年10月份完成建设工作并投产。此外，为扩

大超材料产品产能、加强产业链垂直整合能力，公司于2024

年12月设立募投项目905基地1期、906基地1期，计划于今年

下半年建成并投产；于2024年12月设立乐山106基地，计划于

今年5月份开始小规模试生产。 

另外，公司就投资者主要关注的问题进行答复，主要问

题如下： 

1、709基地二期去年10月份就已投产，为什么2024年度

的营收与净利润仅小幅增长？ 

答：公司此次年报所披露的业绩均为709基地一期的产

出。由于公司在超材料生产交付过程中，生产设备达到可使

用状态存在一定的调试周期，所以709基地二期在去年10月份

释放的产能，预计将在今年第二季度逐步体现于实际交付

中。2024年度，公司面临较大的产能压力，大量研制订单挤

占了批产任务。今年随着株洲905基地一期和天津906基地一

期的相继投产，会缓解部分产能压力。未来，公司将进一步

强化经营管理效率，科学规划产能布局，确保研发任务与批

产任务的高效协同。 

2、能否介绍下公司募集资金的使用情况？ 

答：截至2024年底，公司累计已使用募集资金41.11亿

元，使用进度为60.12%。其中，709基地的投资进度为

73.76%；研发中心项目的投资进度为29.28%；905基地1期与

906基地1期均为2024年12月新设的募投项目，投资进度分别
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为8.37%、1.12%。由于近年来公司超材料业务快速扩张，现

金流支出需求也相应大幅增加。为缓解现金流压力，存在部

分已采购但尚未支付尾款或采用汇票方式支付的募投项目相

关设备及服务费用。因此，募集资金的规划使用进度要快于

60.12%的实际现金流支出情况。 

3、虽然一季度现金流不错，但公司应收账款的账期还是

长了一些，请问原因是什么，以后会有改善吗？ 

答：公司目前的业务类型涵盖产品的生产、研制和测试

等，均属于国家重点项目，2024年底应收账款账龄1年以内占

比约78%，1到2年以内占比约17%，合计约95%，均系列装项目

形成，列装项目资金系由上级机关按照要求节点分阶段拨付

主机厂，主机厂收到款项后，对公司进行同比例支付，目前

款项均在正常信用账期内。2025年一季度销售回款收到现金

流量4.89亿元。 

4、请介绍下公司产品在民用方向的进展。 

答：目前，公司正在推动超材料产品在电子装备、智能

汽车检测以及无人机等民用领域的应用。电子装备方面，公

司与HW针对超材料相关的创新技术在消费电子领域的应用

机会，进行了广泛而深入地技术交流和探讨；智能汽车检测

方面，相关国家标准已经通过立项评审，目前公司正在与中

汽研共同推进标准的起草与相关征求意见稿的形成，标准审

定函评审通过后，报批国家标准委审批。审批通过后将在国

标委网站公示并告知实施日期；无人机方面，公司致力于打

造拥有长航时的大规模无人机蜂群，相关产品正处于试飞阶

段。 

虽然公司的超材料技术已展现出了赋能航空航天等多个

非标制造领域的潜力，但现阶段由于尖端装备领域的任务较

为繁重，因此，公司仍将聚焦主航道，持续扩建产能，优先

满足其相关需求。 
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5、请问公司紧缩场数量对产品交付有多大影响？公司顺

德基地现在有多少个紧缩场？正在建的有多少个？什么时间

能全部建成投入使用？顺德基地已经满产状态，请问什么时

间可以实现满负荷生产并满负荷实现产品交付？ 

答：公司的超材料电磁调制测试微波暗室包含了紧缩场

和球面近场、弓形场等实验室，属于超材料产业链中至关重

要的测试部分，是确保产品质量、性能达标的关键步骤，同

时也是产品最终交付环节前不可或缺的一道质量保障工序。

目前公司已经建成10个超材料电磁调制测试微波暗室（含有3

套紧缩场）；在建11个（包含4套紧缩场），预计今年第四季

度可以全部建设完成。 

6、请简单介绍下公司产品的需求情况及展望？ 

答：公司于今年2月份公布了超材料产品批产合同公告，

与两家客户签订合计7.8亿元的超材料产品批产合同，计划在

2025年底前完成交付。今年公司将实现大量研制订单转批

产，并且批产订单具有“释放频率快”以及“交付周期短”

等特点。由于公司所处行业的特殊性和敏感性，订单信息披

露不仅必须严格遵守国家相关法律法规的规定，还需要经过

上级主管部门的审核和批准。公司始终秉持着信息透明、合

规披露的原则，确保所有信息的准确性和完整性。 

7、公司产品的盈利性很不错，能否解释下公司产品的价

值都体现在哪些环节？护城河是什么？ 

答：超材料产业链的规模化量产具有显著的系统性挑

战，其核心在于产业链的全环节协同能力。以公司生产的某

复杂功能结构为例：单产品复合了识别、定位、告警等36大

类别功能，同时还需满足可靠性、耐久性、安全性等要求，

涉及1917项性能指标，指标文件多达602页共26.85万字。因

此，与传统材料不同，超材料的产能提升不能仅以单一环节

的产量（如吨位）衡量，而是需要上中下游各环节的技术适



5/ 5 

配性、产能匹配度和供应链韧性同步增强。公司在24年新增

了株洲905、天津906以及乐山106基地、设立的专业公司都分

散在产业链上中下游不同的环节，以解决应对全链条上量的

需求。 

附件清单（如有） 无 

日期 2025年 5月 9日 

 


